
 

 
Castellano 4ºESO                                                                                                                                                                                 Morfosintaxis de la Oración Simple                                                                                                                                                                    
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 ¿QUÉ ES EL COMPLEMENTO 

INDIRECTO? 

 Es una función sintáctica u oracional (es decir, un trabajo  que desempeñan sintagmas o 
construcciones morfológicas) que aparece tanto en oraciones transitivas como intransitivas, 
y que indica al destinatario o afectado por el proceso verbal (en las intransitivas) o al 
afectado por el proceso verbal y el CD (en las transitivas). 

 ¿DÓNDE APARECE EL 
COMPLEMENTO INDIRECTO? 

 Aparece de modo necesario en el SV/Predicado de oraciones transitivas e 
intransitivas.  

 ¿CÓMO APARECE EL 
COMPLEMENTO 

INDIRECTO?  
(cuál es su  
estructura morfológica) 

 La función de Complemento Circunstancial puede ser desempeñada por tres estructuras morfológicas 
distintas:  

 Una Construcción Preposicional (CP), que solo puede llevar la preposición “a” seguida de un término 
(SN, sust o pron.pers.) que designe persona o cosa personificada: Devolví los libros a Juan; Repartí las 
calificaciones a los alumnos. 

 Los pronombres personales átonos me, te, se, nos, os, le, les: Me gusta el fútbol; ¿Te apetece un 
helado? 

 En algunas oraciones aparecen juntas la CP y el pronombre: se trata del mismo CI, aunque se señala 
en cada ocasión por separado: Le devolví los libros a Juan; Les repartí las calificaciones a los alumnos. 
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 Solo aparece en el SV/Predicado de las oraciones transitivas o intransitivas. 
 Cuando morfológicamente es una CP, el CI puede sustituirse por los pronombres personales átonos le, les, que no 

señalan género pero sí número: 
 Devolví el libro a Juan (sg): LE devolví el libro; Repartí las calificaciones a los alumnos (pl): LES repartí las calificaciones. 

 En las oraciones transitivas que también tienen CI, si sustituimos a la vez el CD y el CI, el CD se sustituye por los pronombrea 
personales átonos LO, LA, LOS, LAS; pero el CI pasará a sustituirse por SE. 
 Devolví los libros a Juan: SE LOS devolví. 

 Repartí las calificaciones a los alumnos: SE LAS repartí. 

 En la transformación de la oración en voz pasiva, el CI en ningún caso podrá pasar a ser sujeto paciente: 

 Si la oración en activa tiene CD+CI, en la oración pasiva el CD será sujeto paciente, mientras que el CI seguirá siendo CI: 

 Devolví los libros a Juan: Los libros fueron devueltos a Juan por mí. 

                                                                       SUJ.PAC                                                           CI             C.AG 

 Repartí las calificaciones a los alumnos: Las calificaciones fueron repartidas a los alumnos por mí. 

 Si la oración activa solo tiene CI, o si dudamos de si es CD o si es CI, transformamos la oración en pasiva: si la oración es 
correcta , será CD; pero si la oración es incorrecta, será CI. En este caso, se señala con un asterisco (*) antes de la oración. 
Este es el único sistema fiable para distinguir el CD del CI en muchos casos: 

 Me gusta el fútbol: *Yo soy gustado por el fútbol: Me=CI 
                                                   SUJ.                        C.AG 
                                                   PAC. 

 Te apetece un helado: *Tú eres apetecido por un helado: Te=CI 
 Te esperaré en el parque: Tú serás esperado en el parque por mí: Te=CD 
 Mis compañeros me admiran: Yo soy admirado por mis compañeros: Me=CD 

                                                                             SUJ.                                                     C.AG 
                                                                             PAC. 

 Miró a su hijo con cariño: Su hijo fue mirado con cariño por él. A su hijo=CD 
 No interesa la política a los niños: *Los niños no son interesados por la política. A los niños=CI 

 


